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中华医学会医史学分会第 1 3届 2次学术年会纪要 

周 扬 

2012年 10月 l5—16日，由中华医学会医史学 

分会主办，山东中医药大学承办的中华医学会医史 

学分会第13届2次学术年会在济南召开。本次会 

议的主题是医学史学术交流与成立青年委员会。会 

议共收到论文 60篇，有来 自全国44个省市地区的 

百余名代表参加了会议。 

中华医学会党委书记饶克勤，中华医学会组织 

管理部徐宁、胡俊，中华医学会医史学分会主任委员 

张志斌，山东中医药大学党委书记于富华出席会议 

并讲话。中华医学会医史学分会副主任委员、山东 

中医药大学中医文献研究所所长王振国教授主持开 

幕式。张志斌研究员致开幕词，对与会代表表示热 

烈欢迎，对支持会议的领导和会议承办单位表示诚 

挚的感谢。她高兴地指出，广大青年代表的加入为 

医史学会注入了新的青春活力。饶克勤书记的重要 

讲话指出：医史学分会是中华医学会成立最早的分 

会，已经有 75年历史，影响巨大，目前已成为多学科 

交叉融合、特色鲜明、学术交流活跃的学术团体。医 

学界越来越深刻地认识到，现代医学的发展中，医学 

技术与人文的分裂是一个重大缺陷，而数千年优秀 

传统医学文化可以弥补这一缺陷，借鉴、总结、抽象 

历史正是为了创新未来。他对分会今后发展提出了 

期望与要求。于富华教授认为：“不懂得历史，就不能 

把握未来。不懂得医史，医学就不能很好地进益”。 

大会学术报告分为两部分，上午的特别演讲由 

中华医学会医史学分会副主任委员、哈尔滨医科大 

学李志平教授主持，邀请了 8位专家作学术报告。 

国医大师、山东中医药大学终身教授张灿王甲首先报 

告，从中医思想、中医文化、中医临床等5个方面，阐 

发了中医学的基本内涵。中国中医科学院郑金生教 

授对德国著名医史学家文树德教授的中国医学研究 

之路进行分析，展示了一个执着于向欧洲介绍中医、 

并用大半生践行中医典籍翻译的外国学者形象，激 

励了在座的医史学工作者。王振国教授论述了流派 

传承与学术创新的关系，并介绍了近几年山东中医 

药大学国家中医药管理局中医学术流派重点研究室 

在学术流派方面研究的进展与影响。北京中医药大 

学梁永宣教授介绍了网络新资源信息在医史研究中 

的应用，从资源与技术方面，给医史学研究提供了极 

大的便利和支持。北京大学甄橙教授就中华医学会 

促进医师职业精神建设历史作用进行研究，对百年 
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来中华医学会在医师职业精神方面的工作进行总结 

与分析。内蒙古医科大学布仁达来教授概述了蒙医 

预防医学发展史，山东中医药大学刘更生教授发表 

了关于扁鹊研究的3点思考，杭州师范大学朱德明 

教授介绍了关于浙江地方医学史的主要研究。 
下午的学术报告由中华医学会医史学分会候主 

任委员、北京中医药大学梁永宣教授主持，主要由中 

青年师生作报告。山东中医药大学的范磊老师、中 

国中医科学院牛亚华研究员、安徽中医药大学的郜 

峦老师、哈尔滨医科大学的张丽丽、杨微，北京大学 

的刘赫铮、胡悦等的报告，提供了非常有创意的医学 

史研究视角，报告者与提问者现场进行了热烈的讨 

论。会议期间，《中外医学史》编委会委员对王振国 

教授和北京大学张大庆教授主编的这部十二五规划 

教材进行了专题研讨。医史学分会全体委员还抓紧 

会议的间歇时间，召开了简短的讨论会，商议了明年 

学术会议的计划。 

晚上，举行了中华医学会医史学分会青年委员 

会成立大会。按照学会组织部的规定，青年委员会 

的主任委员由分会主任委员张志斌兼任。大会选举 

了50位青年委员。并以主动竞选及全体青年委员 

投票选举的方式，选出甄雪燕、张艳荣、李奕祺、甄艳 

4位副主任青年委员。为了保证第 2天的中华传统 

文化考察的顺利进行，代表不辞辛劳，在当晚21点， 

提前举行闭幕式。闭幕式由张志斌研究员主持，王 

振国教授代表本次会议的承办方做了大会财务收支 

报告，梁永宣教授致闭幕辞。16日，全体代表赴曲 

阜做传统文化考察。 

本次会议所收到的论文及代表们的报告，反映 

了全国医史学者对中医医史文献学科执着的追求与 

较高的研究及教学水平，有相当的广度与深度。会 

场之外，代表们也进行活跃的学术交流，各地专家从 

不同角度交流了各自在研究领域中所展开的工作及 

各地的医史文献研究的现状。年轻的代表抓紧机会 

向有经验的老专家虚心求教，老专家们则诲人不倦， 

学术气氛非常浓厚。相信本次会议对医史学科的进 
一 步发展会起到有益的推动作用。 
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